

# EL DIA

Diario de la mañana

Administrador, Jose Joaquin Garcia

AÑO IV

SAN JOSÉ, SABADO 16 DE JULIO DE 1904

NUM. 1.104

**CERVE-  
CERIA**

**TRAUBE**

**LAGER  
BIER**

CERVEZA NEGRA MARCA ESTRELLA

Best Stout Porter

**"La Buenaventura"**

Conocido establecimiento de abarrotes y licores

**SE HA TRASLADADO**

frente al Parque Central en la esquina diagonal á la Botica Francesa, lo que avisa á sus favorecedores.

En el mismo establecimiento se encuentra en depósito todos los artículos que fabrica don Eloy González como son: pures y cigarrillos de todas clases; harina de maíz, gofio y café molido, todo se vende al precio de fabrica. También se desea en alquiler un buen billar.

**HOTEL FRANCES**

— DE —

Francisco Carranza

25 varas de la estación del ferrocarril

ESPARTA

Desde hace tiempo que es conocido este famoso Hotel.—Cuartos cómodos é higiénicos. Mesa excelente.—Servicio especial.—Trato esmerado de su propietario.

El propietario se encargará de la conducción del equipaje de los viajeros sin cobrarles remuneración alguna.

Precios sin competencia

1º | 6. | 904.

**FOGEL & Co.**

NUEVA YORK

Toda clase de joyería. Relojes "Waltham", "América." Cronómetros "Victoria" y "Supremo".

REPRESENTANTE, JOSÉ JOAQUIN GARCIA

**EL DIA**

Oficinas é Imprenta:

Calle 20, Norte, número 133, 40 varas al Norte del Correo.

**OBSERVACIONES**

Este periódico se publica todos los días con excepción de los siguientes á los festivos.

Circula en la mañana y las oficinas permanecen abiertas hasta las 10 ó 11 de la noche.

Los trabajos de colaboradores y corresponsales serán revisados, corregidos ó rechazados por la Dirección, cuando lo estime conveniente.

Las correspondencias muy extensas ó que no traten de asuntos de interés público no se admitirán, así como tampoco artículos violentos ó ataques personales quien quiera que sea la persona á que se dirijan. En la sección "Comunicados" se publicará todo lo que revista interés particular.

Los originales de todo trabajo, especialmente los comunicados deberán ser firmados para el efecto de la ley.

No se devuelven originales.

**TARIFA**

Suscripción mensual... 1.00  
Número suelto... 0.05  
" atrasado... 0.10  
Avisos y comunicados á precios bajos y convencionales.

**Lotes! Lotes!**

de terreno para edificar, en uno de los mejores puntos de la ciudad, á orillas de calles anchas y magníficamente macadamizadas se venden A PRECIOS DE SITUACION y con comodidades para el pago. PUEDEN SUMINISTRARSE, á la vez, los materiales para edificar, hacerse planos y presupuestos y dirigir las obras sin mayor costo. Ahora que se nota reacción marcada en la vida económica hay que aprovechar la ocasión. Informes: casilla n.º 539.

**J. I. Toledo López,**

MEDICO Y CIRUJANO

de las Facultades de Paris y Guatemala

Especialista en enfermedades propias de las mujeres.

Consultas de 12 m. á 3 p. m. Casa del Dr. don Gerardo Echeverría.—Calle 21, Sur.

9 | 6 | 904

**AVISO**

**Restaurant LA ARENA**

Se hace constar que el único propietario de este Establecimiento, desde su instalación, es el que suscribe.

JOSÉ FERNANDEZ RODRIGUEZ

**Ladrillo y materiales de construcción**

El señor don Arnoldo Lang queda encargado de las ventas de nuestro ladrillo comú de construcción. Dirigirse á su oficina, Avenida Central Este, frente al Banco Anglo Costarricense.

Para los demás materiales, como petatillo, ladrillos perforados, tejas de barro, corrientes y onduladas, etc. etc., dirigirse á la casa de

**Tournon & Ca.**

**La Relojería Suiza**

— DE —

**ALCIDES CHAPATTE**

situada en la esquina y en los bajos del Hotel Internacional, tiene á la orden de sus distinguidos favorecedores un verdadero surtido de novedades en los ramos de joyería y relojería.

Anillos y piedras preciosas de todas clases y precios. Relojes para hombres desde 3 colones. Preciosos relojes para señora entre los que actualmente hay unos bellísimos á 40 colones.

No hay que olvidar que lo que esta casa vende lo garantiza.

**J. J. MENDOZA**

Pintor y tapizador de casas

AVENIDA CENTRAL, OESTE, 50 varas antes de la Cárcel

SAN JOSE, COSTA RICA

**Restaurante LA ARENA**

En el hermoso edificio de este nombre, situado en la calle de la Estación, esquina al Parque de Morazán, se ha instalado un magnífico Restaurante, agregado al establecimiento de licores y pulpería del conocido comerciante José Fernández.

Este Restaurante está exclusivamente al cuidado y atenciones del mejor cocinero del país, del famoso

**MONLOUIS**

quien sabe confeccionar toda clase de comidas al estilo francés, americano, español, etc., etc., dejando completamente satisfechos á sus clientes.

Se preparan almuerzos, comidas, cenas y banquetes, al deseo de quien lo solicite. Hay siempre completo surtido de vinos y licores de las mejores marcas, y cantineros entendidos para servir el gusto más delicado.

Especialidad en helados, los jueves y domingos

**EN PUNTARENAS** he establecido mi barbería en la calle de Piedra, en un local decente y fresco. Mis clientes y todo el público serán atendidos debidamente. A todos mis favorecedores les será aplicada la "Loción Estrada", excelente específico contra la caspa y calvicie. La "Loción Estrada" se vende al ínfimo precio de ₡ 1-00 el frasco.—Puntarenas, 1º de mayo de 1904.—JULIO J. ESTRADA.

Notas editoriales

Facultad Técnica de la República

El próximo lunes cumple un año de existencia legal ese importantísimo centro científico, llamado á desempeñar magnífico papel en la vida profesional y en la de las ciencias exactas. Dificultades de orden económico que no han podido solucionar sus Miembros y la falta de un auxilio que el Gobierno no ha podido, en sus aprietos, conceder, han impedido que la Facultad tome todo el vuelo que era de esperarse.

No obstante ha contribuido ya á fomentar las relaciones entre los Profesores, ha contestado importantes consultas científicas y planteado, entre sus miembros, algunos problemas de importancia capital para el país.

Es de esperar que en el segundo año de vida pueda la Facultad, venciendo las dificultades que se le han presentado, desempeñar el importante papel que le está reservado y llevar á la práctica la idea que algunos señores Ingenieros han tenido de establecer la Academia de Ciencias Exactas que abrirá nuevos horizontes á nuestra juventud estudiosa.

La salubridad pública en San Ramón

Del informe rendido con fecha 7 del que cursa por el Doctor Berrocal, Médico del Pueblo de San Ramón, se ve que en aquel privilegiado cantón no hubo, durante el último trimestre ninguna enfermedad de carácter epidémico como las que están azotando estas poblaciones del interior.

Unicamente, á principios del trimestre y coincidiendo con el cambio de estación, hubo muchos catarros de forma grippal, con carácter benigno, alternando con algunos casos de disentería, paludismo y recrudescimientos de trastornos reumáticos.

Lo entermedad del "arma blanca" sí parece que ha hecho algunos daños, pues el Médico practicó diversos reconocimientos médicos legales y curó varias heridas por arma blanca. Ojalá desaparezca esta dolencia mediante el remedio que puedan aplicar con éxito las autoridades.

El Resguardo Fiscal

Importante aprehensión

En la mañana de ayer el Resguardo del centro al man-

do del activo 2º Jefe don Pío Acuña aprehendió un tren completo para la fabricación del clandestino, en terrenos del señor Rafael Arce Vargas en San Pablo de Heredia.

Incineracion de billetes

Creíamos que don Adán y don Manuel y don Carlos Díaz eran personas de buen corazón, pero ayer á las dos de la tarde en el patio del Palacio Nacional nos convencimos de lo contrario al verles quemar grandes paquetes de los billetes grandes, hermosos y amarillos del Banco Anglo en vez de distribuirlos generosamente entre tantos pobres, que con la boca abierta, presenciaban la inhumana operación, de la que resultaron miles de colonos reducidos á humo y á ceniza y unos tantos filósofos dados á pensar en que humo son las ilusiones y el dinero.

SOBRE CASAS DE PRESTAMO

Creemos, como el señor XXX de *El Noticiero* que el proyecto del Diputado don Vidal Quirós sobre Casas de Préstamos es beneficioso y como él juzgamos también impracticable ó por lo menos difícil lo que atañe á que los remates se efectúen en las Agencias de Policía. Esos remates duran mucho tiempo y los Agentes de Policía tienen demasiadas obligaciones para poder distraer su tiempo en eso. Bastaría un delegado de la autoridad para presenciar esas ventas.

No sabemos si ha sido la simple publicación del proyecto, aunque si lo creemos, la que ha hecho que las Casas de Empeño de esta ciudad anuncien su liquidación definitiva; pero sea de ello lo que fuere nos parece que el señor Quirós debía completar su proyecto pidiendo el establecimiento de un Monte Pío Nacional que venga á reemplazar con ventaja, ese último pero necesario recurso del pobre, que brindan los establecimientos de préstamo.

Hay momento de suprema angustia en que solo el anillo de la esposa ó el pantalón nuevo pueden hacer frente al hambre ó al casero y no se debe cerrar del todo esa puerta sin que otra se abra. Piense en esto el inteligente diputado señor Quirós y busque los medios para poner en práctica el proyecto de Monte Pío Nacional, único muerto simpático de la pasada Administración que merece resucitarse.

RENTA de ADUANA

Durante los meses de Abril, Mayo y Junio ha producido esa renta la suma de ₡ 892,674.14, superando en ₡ 122,049.14 á la cantidad calculada en presupuesto para las entradas.

La suma total producida por la misma renta en el semestre de Enero á Junio fué de... ₡ 1,747,473.22 menos en... ₡ 19,145.05 á la renta semestral de 1903 y mayor en... ₡ 473,179.52 y ₡ 179,024.48 á los semestres de 1902 y 1901 respectivamente.

La ciencia y la religión

Poder curativo del Sol

Los pueblos primitivos atribuían al Sol todas las facultades ó atributos de la divinidad; por que en la ignorancia prehistórica, la causa y los efectos, la conciencia universal y la resultante inconciente, eran lo mismo.

Han desaparecido las aberraciones de la barbarie; pero la ciencia levanta nuevamente el culto civilizado al Sol, padre fecundo, generador de la vida por la luz y el calor.

Con gusto reproducimos los siguientes párrafos de nuestro colega "La Salud", sobre la influencia solar para la alegría de la vida:

"El hombre está hecho naturalmente para vivir al aire libre.— Siendo originario de la zona tórrida, vive en las tierras frías sólo á costa de inmenso esfuerzo muscular, y tal vez á costa también de considerable abreviación de su vida.

Aquellos que llevan una vida sedentaria pueden apreciar mejor los beneficios de la vida del aire libre cuando disfrutan de la oportunidad de pasar algunos días en el campo. Después de una experiencia semejante, no se necesita de muchos argumentos para demostrarles á dichas personas el valor de la vida fuera de la casa como un estimulante excelente de la salud. El valor de una vida semejante no consiste en la pureza del aire y el ejercicio—cosas sin embargo de mucha importancia—sino en el efecto refrigerante del aire en movimiento, y principalmente en la influencia vivificante de la luz del sol.

Los rayos del sol contienen calor, y rayos químicos tanto como rayos de luz; los primeros obran poderosamente sobre las glándulas y vasos de la piel, mientras que los químicos ejercen su influencia en el sistema nervioso de una manera notable, siendo éstos los que causan lo que comúnmente se llama asoleado ó tostado por el sol.

El sol es la fuente de energía del mundo. La maravillosa energía manifestada en la vida vegetal se deriva de la acción del sol sobre las partes verdes para organizar y vivificar los elementos de la tierra y del aire, convirtiéndolos en sustancias vivas. La misma energía es esencial á la vida animal, vigorizando y dando vida á los tejidos y animando todos los elementos de la vida.— Por eso en el día de hoy el baño de sol es reconocido universalmente como un poderoso agente terapéutico.

Por medio de esta forma de tratamiento, todo el cuerpo se expone á la acción directa de los rayos solares; pero debe considerarse que las personas no acostumbradas á permanecer en el sol, así como las q' tenga pelo rubio y tez muy blanca, no tomen dichos baños sino por unos cinco á diez minutos cada vez; porque de otra manera produciría atezamiento de la piel, si bien esto sería inconveniente más que un perjuicio, pues la pigmentación del cutis producida por los rayos solares, lo protege contra los malos efectos ulteriores que la misma acción pudiera causar.

El cuerpo puede exponerse ora al aire libre, ora frente á una ventana. Cuando los rayos del sol sean tan intensos que causen abatimiento, puede filtrarse el calor por medio de un cristal azul

colocado entre el enfermo y el sol.

Después de un baño de sol deberá administrarse un baño de agua fría, de tina ó regadera, ó bien frotarse con una toalla ó sábana humedecida en agua fría, á fin de entonar la piel y los nervios.

En la estación de verano y en un clima cálido, los baños de sol pueden tomarse muy convenientemente en un gimnasio al aire libre, pudiendo servir de diván, recostarse en un montón de arena, pues el calor en él acumulado ayudará á producir la traspiración, siempre que tal cosa se desee.

Toda casa debería estar provista de un lugar á propósito para tomar baños de sol fuera de las piezas en el verano, y dentro de ellas en la estación fría. Los pueblos civilizados sufren grandemente á causa de la reclusión en que pasan la vida, sin recibir suficientemente sol, á lo cual los obligan los modos modernos de vivir. Los resultados se ven de manera bien clara en los rostros pálidos de jóvenes y ancianos, en el raquitismo de los niños, el aumento continuo de la tuberculosis y otras enfermedades de la constitución, el incremento de las deformidades y de las degeneraciones y otras pruebas evidentes de la deterioración de la raza, cuya extensión podrá evitarse únicamente pasando mucho tiempo al aire libre y volviendo á los hábitos sencillos de nuestros antepasados.

Los baños de sol son provechosos casi en todas las enfermedades en que no aparezca el síntoma febril agudo; pero es beneficioso especialmente en casos de neurastenia, todas las formas de dispepsia, reumatismo, diabetes, gota, enfermedades de la piel y toda clase de enfermedades crónicas.

Contando con los aparatos necesarios, los rayos actínicos del sol y de las luces de arco pueden separarse de los rayos cálidos y luminosos, y por medio de la concentración de ellos sobre las partes enfermas, valiéndose de lentes, pueden utilizarse en la curación del cáncer de la piel, lupus, ó tuberculosis del cutis, psoriasis, ó sarna y otras enfermedades superficiales de la piel."

Muerte del ex-Presidente Kruger

Presencia de sus hijos

Clarens, 14.—Hoy á las 3 a. m. falleció Pablo Kruger, ex-presidente del Transval. Le causó la muerte pneumonia y debilidad del corazón. Perdió el consentimiento el lunes. Su hija y yerno presenciaron sus últimos momentos. Desde que llegó á ésta al principio del mes pasado no salió de la casa más que una vez. Los restos han sido embalsamados y serán colocados en una bóveda, pendiente el arreglo de su última disposición. Se dirigirá al Gobierno inglés una solicitud por permiso de trasladar el cadáver al Transval.

Sección Cablegráfica

La Guerra Ruso-Japonesa

San Petersburgo, 14.—Cree el Almirantazgo que la escuadra al mando del Almirante Withoot está prestando valiosos servicios en la defensa de Puer-

to Arturo. Cada oportunidad que se le presenta sale fuera de la rada y bombardea los reducidos que los japoneses construyen cerca de los Aproxes orientales de la fortaleza. Se supone que esta fué la misión que llevaba el sabado. De este modo se puede atrazar materialmente el emplazamiento de cañones de sitio probablemente es el motivo porque la escuadra no haya abandonado Puerto Arturo, y si no se volviere inevitable la caída de dicha plaza, es muy probable que el Almirante Withoot permanecerá allí indefinidamente. El Almirantazgo considera mejorada la situación naval porque ve probabilidades de agotamiento de parte de la flota japonesa; opinan los oficiales del Estado Mayor que el Almirante Togo sabiendo que tendrá que pelear sin la cooperación del ejército que está asaltando Puerto Arturo, no arriesgará su flota en un combate.

New Chang, 14.—Se ha recibido aviso de que tropa japonesa que avanza contra Kai-chow, se ha atrincherado pendiente la llegada de refuerzos.

Londres, 14.—Esta mañana se publicó la noticia aquí que había sido tomada la plaza de Puerto Arturo, pero como carece de toda confirmación, nadie le dá crédito. Según avisa un despacho para el "Central News" de su corresponsal en Tokio, se divinaron anoche á la altura de la isla de Nork-Kaido varios torpederos rusos de la escuadra de Vladivostock.

Gyangtse, 14.—Ya comenzó el avance contra Shassa, capital de Tibet. El Coronel Young-husband, agente político que acompaña la expedición, ha expedido una larga proclama en que anuncia la intención del gobierno británico de obtener separación por los actos de guerra cometidos por los tiberios. Cualquiera intervención con el progreso de la misión, recibirá su merecido castigo que dará por resultado más duras condiciones y más severas las medidas tomadas para hacerlas efectivas.

San Petersburgo, 14.—El carácter de la misión que llevan los vapores Smolensk y St Petersburg de la flota voluntaria rusa está guardado con mucha reserva por la autoridad. Estos pasaron por el Bósforo en carácter de buques mercantes, pero hay razón para creer que tenían cañones á su bordo. El Gobierno no cree que su paso por los Dardanelos constituye una violación del tratado de París. Informan de Suez que estaban muy cargados de carbón y que esperan la llegada de la flota del Báltico. Se cree muy probable que mientras tanto tratarán de interceptar las cargas de contrabando de guerra destinadas al Japón.

San Petersburgo, 14.—Un despacho de un corresponsal ruso en Mukden, fechado el 12, dice lo siguiente: "Según noticias recibidas en ésta los japoneses atacaron anoche las posiciones cerca de Puerto Arturo, pero fueron rechazados, habiendo sufrido en la empresa enormes pérdidas, pues las bajas se calculan en no menos de treinta mil. La mayor parte de éstos á causa de la oportuna explosión de nuestras minas. El Estado Mayor General no tiene informes oficiales relativos á la referida noticia".

# Gran Fábrica de Muebles

MOVIDA ELECTRICAMENTE

Almacén y Venta de Muebles

JORGE MORALES BEJARANO

Cuesta de Moras, casa No. 531

Londres, 14.—Hay razón para creer que la Secretaría de Relaciones Exteriores está poniendo muy seria atención á la cuestión del paso de los Dardanelos de los buques pertenecientes á la flota voluntaria rusa.

Milán, 14.—El Gobierno ruso ha contratado 100,000 corazas de la patente "Venedeti" están destinadas al uso de las fuerzas rusas en lejano Oriente. La coraza en cuestión es flexible, pesa 500 gramos, mide 17 centímetros cuadrados y su espesor es de 12 milímetros, el inventor hizo un ensayo de su invención en presencia del Czar el año pasado, los fabricantes se obligan entregar todo el pedido antes del 15 de Agosto, el precio es de 500 mil rublos, se emplean en el trabajo 250 artesanos; el secreto de la fábrica se guarda con mucha reserva.

Tokio, 14.—Acompañado de su Estado Mayor y el Teniente General Kodama, el Mariscal de Campo Marqués Ogama llegó á Dalny. El 13 tomará el mando general supremo de las fuerzas japonesas en Manchuria.

Londres, 14.—El corresponsal del Daily Chronicle en Yinkow asegura que el 12 del corriente se libró una batalla al Norte de Kaichow, siendo rechazados los japoneses y habiendo sufrido enormes pérdidas.

Mukden, 14.—Noticias recibidas en ésta de Puerto Arturo anuncian que el General Fock, atacó el flanco derecho japonés, el 5 del presente, arriándose de sus posiciones. La caballería rusa avanzó hasta el paso de Honga. Los japoneses están desembarcando tropa en Siaopinstao. Aquí se tiene la mayor confianza en la habilidad de la fuerza de Puerto Arturo para sostener el sitio.

Londres, 14.—El corresponsal del Morning Post en Shang Hai, avisa que el ataque á Puerto Arturo la noche del domingo costó á los japoneses 28 mil bajas. Los corresponsales de los demás periódicos, no se refieren á este desastre japonés.

Chefú, 14.—Un francés que llegó á ésta, á bordo de un junco, procedente de Puerto Arturo, informa que el 7 del corriente tomaron la fortaleza número 14.

San Petersburgo, 14.—Se ha enfriado la alegría que ha reinado en ésta por la abrumadora derrota sufrida por los japoneses cerca de Puerto Arturo, á causa de la imposibilidad de aclarar la cuestión de la fuente de la noticia. Mientras expresan la ardiente esperanza de que será confirmada oficialmente, los diarios aconsejan á sus lectores de aceptarla con reserva.

Londres, 14.—Informes recibidos en ésta de diversos puntos anuncian que está librándose una gran batalla entre Kaichow y Tatcheskao. Tenkow ha sido ocupado por los japoneses, sin encontrar ninguna resistencia de parte de los rusos. Esta noticia viene de Tokio. Otra noticia dice que el 12 libróse una batalla al Norte de

Kaichow, los japoneses fueron rechazados, sufriendo enormes pérdidas. Desde hace varios días se ha esperado esta batalla. Indudablemente las fuerzas rusas están al mando de Kuropatkin y los dos ejércitos japoneses al mando de Oku y Nodzu. Según noticias recibidas de San Petersburgo anoche, estos dos ejércitos están concentrándose sobre Tatchekao, donde se dice que está atrincherado Kuropatkin con 130 mil hombres. Si los japoneses logran sacar á su enemigo de esta posición, tendría este que evacuar también New Chwang. Informa Sakarhoff, que el General Kuroki, está concentrando sus fuerzas cerca del paso de Pokhanlín y marcha por ambos caminos contra Kaicheng. Mucha presión ejercida por este lado haría insostenible la posición rusa en Tatchekao. Parece que ahora todas las energías japonesas están concentradas contra Tatchekao y Haicheng. Las operaciones al Norte que pudieran haber sido fingidas, han sido suspendidas de repente. La creciente actividad de los bandidos chinos en el valle Liao, significa aumentados embarazos para Kuropatkin.

San Petersburgo, 14.—El sábado se espera la llegada del Czar de su viaje á Rusia Meridional, donde fué á decirle adiós á la tropa que marcha para Lejano Oriente.

—Se están haciendo los preparativos en el Palacio de Petershoff, para la llegada del heredero del trono, acontecimiento que se espera por el 20 del presente.

Seul, 14.—Los japoneses han izado su pabellón nacional sobre la isla de la Rosa, sita en el puerto de Chemulpó; sobre las fortificaciones coreanas flamea una pequeña bandera coreana, cuya insignificancia se acentúa por el enorme emblema del Japón.

Tokio, 14.—Avisa el corresponsal del Nichi Nichi Shimbun, que la noche de ayer, las fuerzas japonesas ocuparon New Chwang. Los rusos huyeron.

## Otros cables

Sidney, Nueva Gales del Sur, 13.—El vapor Nemesi neufregó en una tempestad que barrió la Costa de Nueva Gales del Sur, todos los tripulantes en número de 30, perecieron.

Panamá, 14.—Anúnciase después de la llegada del Ministro de Estados Unidos Mr. Borrett la semana entrante es muy posible que el Gobernador de la zona general Davis hará una visita á la laguna de Chiriquí, Bocas del Tor., la Bahía del Almirante y Costas adyacentes. Puerto Bello que habitaban de nuevo como puerto comercial de la República, talvez será visitado también, siendo la idea establecer allí una estación de cuarentena.

Londres, 14.—Anuncia la "Pail Mail Gazette" el próximo

enlace de Paulina, hija de Mister Olstor, con el Capitán H. A. Spencer Clay, oficial del 2º regimiento de la escuadra de Coorps.

Simla, 14.—Avisa el General Mac Donald que dará principio mañana á su marcha contra Lhassa, y espera llegar á su destino como el 5 de Agosto.

Chicago, 14.—Un choque entre un tren de pasajeros y uno de carga de la compañía Chicago And Easern Illinois, causó la muerte de 25 y estropeados otro tanto.

Belgrado, 14.—Ayer aconteció en ésta una grave pendencia entre miembros del partido socialista y los oficiales del ejército. Los socialistas enojados desde hace algún tiempo y la actitud observada por los oficiales hacia los países, no les atacaron mientras celebran el cumpleaños del Rey. Se dice que murieron 20 hombres, pero se ha anunciado oficialmente que no pasan de 3 ó 4 heridos mortalmente.

## Hechos y dichos

### Jugando

estaban ayer dos *chiquillos* uno llamado Manuel Jara y el otro Antolín Benavides, con unos malditos mazos de polo y piedras menudas, cuando sintió Jara un fuerte golpe en la cabeza producido por una piedra arrojada por el compañero con su mazo. La herida es grande y profunda, pero el médico que lo asistió á tiempo dice que no es de peligro.

### Por el

lado Sur de la Catedral hubo antenoche una preciosa serenata obsequiada á una señorita que celebró en ese día su cumpleaños.

### Según

se dice, la rifa del lote donado á la iglesia de San Francisco de Paula, barrio de Mata Redonda, se efectuará mañana.

### Muy acertada

no parece la proposición del señor Paulo Emilio Pérez, referente á obsequiar al motorista señor Gamboa, con una medalla de oro ó algo así, en recompensa de sus buenos servicios y valor en el choque de su carro eléctrico con una locomotora del Ferrocarril al Pacífico. En efecto, la presencia de ánimo del señor Gamboa ante el inminente peligro, salvó á los pasajeros, y esas son las acciones que deben premiarse.

### A un señor

Salazar que vive en la calle 14 Sur, le robaron antes de ayer un caballo azulejo de su propiedad, que tenía en la caballeriza de su casa. Por un descuido de un criado la puerta de la cochera quedó la noche de ese día sin atrancar, y los cacos aprovecharon esa coincidencia para cometer el abigeato.

### Un gendarme

de los del orden público perseguía antenoche á caballo, á un mozo como de diez años de edad, por las calles del Parque de Morazán, como á las on-

ce de la noche. El muchacho comprendió la fuga por las aceñas, amparado á las casas, y logró despistar al tenaz polizonte. No pudimos averiguar el motivo de la persecución.

### A don

José Braulio Zamora le fué aceptada su renuncia de Miembro de la Junta de Educación del Hatillo.

### Mejor

de su enfermedad sigue la estimable señora de don Carlos Brealey. Sinceramente nos alegramos.

### A 281887.09

colonos ascienden los derechos de aduana pagados por comerciantes en el mes de junio próximo pasado.

### Nuevamente

he señalado el Congreso el día 7 de Agosto próximo para practicar las elecciones de Diputado suplente por Pantarenas.

### Ha sido

incorporado en el colegio de Abogados el Dr don Francisco Torres Fuentes abogado de los Tribunales de Nicaragua.

### Personales

El jovencito Antonio Cifaló, hijo adoptivo de doña Rosario Fernández v. de Güell se halla postrado en cama, víctima de la inflamación del hígado. Hoy le harán una operación los notables médicos Soto y Calneck. Esperamos sea de feliz resultado.

—Don Buenaventura Corrales se encuentra mal de salud en su bella quintita que posee en San Francisco de Guadalu-

pe. Que mejore son nuestros deseos.

### María

Estrada Otírola se queja de que un panadero que vive con ella la maltrató antenoche de palabra y obra por haberle perdido la Estrada cuentas de un rebozo de su propiedad que é tomó y lo empeñó. Tras cuernos, palos.

### Cuatro

sábanas, igual número de fundas y varios pañuelos le robaron antenoche á la lavandera Josefa Jiménez que vive por el Hospital.

### Ya se verificó

la composición de la canoa de recoger aguas pluviales en el Cuartel de Artillería hacia el costado norte; damos las gracias al señor comandante Alvarez.

### Nos aseguran

que por el lado de la plaza de la Merced existe una cancha de gallos, libre, en donde no pagan ni impuesto ni derecho de entrada, ni nada. ¡Qué espléndido es el dueño de tal cancha!

## A última hora

Se nos dice que ha estallado una formidable revolución en Guatemala.

Procuraremos informarnos para poder ofrecer á nuestros lectores detalles completos.

## LA CONFIANZA

CASA DE PRÉSTAMOS  
EN LIQUIDACION

Avisa que el día 1o. de agosto á las 8 de la mañana se procederá al remate general de las prendas de plazo vencido, y al mismo tiempo hace saber que no da prórroga ni recibe prendas en empeño, puesto que la casa liquida totalmente.

San José, julio 13 de 1904.

A. GUSTIN SOLA

## ¡Abajo Cammeyer!

No necesita usted pedir más calzado á New York Artavia ha traído un espléndido surtido de hormas, en las formas que hoy se exhiben en las más famosas tiendas de allá.

Se recibieron á la vez charoles exquisitos, vaquetas charoladas para hacer polainas al estilo americano, cueros de color, etc etc etc.

Se venderán algunos juegos de hormas, para popularizar las cómodas formas americanas y se pueden pedir por encargo al gusto que se desee.

Las hormas para niños son una especialidad, no hay en otra parte tal variedad de estilos.

Emilio Artavia

### FRANCISCO ALPIZAR A.

#### AGRIMENSOR PUBLICO

Avisa á sus antiguos favorecedores y á las demás personas que quieran ocuparlo que nuevamente se hace cargo de todos los trabajos relativos á su profesión.  
Ordene en la oficina de EL DIA.

**Fuerza hidráulica.** En esta ciudad, junto al Río Torres, SE VENDE Ó ALQUILA un vasto local de dos pisos con fuerza hidráulica de 15 á 18 CABALLOS DE FUERZA.

Informes en la casa de

**Tournon & Co.**

## GANGA

Se vende una cómoda casa, situada en Richmond, frente á la plaza, á cincuenta varas de la línea del Tranvía y á doseientas de la Sabana.

Estando muy próxima á la ciudad, presenta todas las ventajas de una casa de campo.

Para pormenores, informarán en la casa n° 247 de la calle 17 Norte.

**Guerra á las funerarias y demás agencias de funerales.**

### AGENCIA "SIGLO XX"

No teniendo ningún arreglo ya con el señor Alsina, aviso al público que lo tengo con el señor Lehmann para cualquier trabajo de impresión, rotulación y circulación de esquelas para entierros y demás. En cada trabajo que se me encargue haré un descuento de cinco por ciento menos que cualquiera de las demás agencias. Tengo un arreglo especial con el mejor jardinero que hay en el país para el trabajo de las coronas que se me encarguen. En este ramo haré igual descuento del cinco por ciento menos que en las otras jardinerías. También me hago cargo de la compra de las cajas mortuorias con un diez por ciento de descuento menos que en las funerarias.

Todo el mundo sabe que soy dueño del mejor directorio que existe en el país.

Nota.—Se me encontrará durante el día en la oficina de "La República" 25 varas al Norte del Correo y durante la noche en mi habitación: Sastrería Anglo-Americana de don Manuel Acebedo, frente al Almacén Escolar del Gobierno.—Teléfono N° 32.

12.5.904.

MANUEL ANT. POVEDA E.

## ¿Desea usted

arreglar su casa, cambiar un piso, hacer un baño, poner un filtro, colocar una chimenea, enlazar un patio, entapizar una sala, arreglar sus muebles ó hacerlos nuevos? ¿Necesita Ud. algún trabajo de herrería, carpintería, fontanería, etc., etc? ¿Quiere hacerlo Ud. bien y económicamente? Pues diríjase á

### LA NUEVA YORK

—DE—

#### RAFAEL FONSECA GALVO

150 varas al Sur de "La Violeta" Allí, además, se hacen magníficos excusados portátiles, según el sistema ensayado por la Municipalidad con magníficos resultados, de todos tamaños y diversos pero bajos precios.

## Aviso

La conocida casa de GASTON CASTEX, que se ocupa de la venta de objetos religiosos y de lujo, se está trasladando dos puertas hácia el Este del local que ocupaba, ó sea frente al Almacén Nacional Escolar. Ha tenido que agrandar más el local para dar cabida á multitud de mercaderías llegadas últimamente.

Como novedad especial han llegado casquillos de cristal con onfites, propios para escolares.

Gran rebaja de precios

## SOLARES

para edificar, bien situados y á precios módicos tiene encargo de vender

MANUEL CORONADO

430, Avenida Central, O.

27.5. 904

### POR \$60-00

se alquila una casa situada 100 varas al Norte del Mercado. Es esquinera y aparente para establecimiento de comercio.

Infermarán en la casa número 247, Calle 17, Norte.

## AVISO

Se vende un lote de terreno de 30 varas de frente por 50 de fondo situado en la calle de la Sabana frente á la pulpería "La Nueva York" barrio de San Francisco de Mata Redonda. Dicho terreno tiene servicio de agua y enfrente de él pasa el Tranvía. Es bueno para edificar ya sean varias casas pequeñas para alquiler, ó dos grandes.

Informará en la Administración de este periódico.

José Joaquín García

### Salvador C. Jirón

Ofrece sus servicios en el ramo de Talabartería. Garantiza su trabajo en estilos diversos, aseo, duración y prontitud. Especialidades en monturas inglesas, francesas, americanas y al estilo del país; también ofrece á los hacendados albardas de campo, y cualquier trabajo de su ramo que tengan á bien encomendarle. Dirección: esquina de "La Cabaña," bajos de la casa de doña Mariana Fernández.

### Francisco de la Paz C.

AGRIMENSOR PUBLICO

Despacho: Casa del Licenciado don Luis Castro Ureña. Calle 22, Sur, cien varas al Norte del ex-Museo Nacional.

UNA FINCA pequeña, ó un terreno de tres ó cuatro manzanas en los alrededores de esta Ciudad, especialmente al Norte ó al Este se toma en arrendamiento por largo tiempo. Se quiere para establecer hortalizas y cultivos similares.

Dirigirse á P.K. al apartado n. 539.

Manuel Arguello de Vars

ABOGADO

Oficina:—Frente al Almacén de Pagés y hermanos.

Para bailes, serenatas, paseos, banquetes, etc.

Informes en la oficina de EL DIA. Apartado N° 539.

hay un bien organizado sexteto en esta ciudad que complace á quienes lo ocupan. Su repertorio es grande, variadísimo y escogido. También, si el interesado lo desea, se arregla quinteto, cuarteto ó terceto.

## Carpintería y Ebanistería

—DE—

JOSÉ ARAYA QUESADA

Frente al Parque de la Dolorosa

Cuenta este taller con buenos operarios y con materiales de primera.

Especialidad en trabajos de torno

## Imprenta EL DIA

Este taller está listo para ejecutar toda clase de trabajos, desde los pequeños como tarjetas, recibos, hojas sueltas hasta los más grandes, como carteles y periódicos.

Los trabajos que se encomienden de puntos situados fuera de la capital, serán ejecutados con la debida corrección y enviados por correo.

Las Juntas de Educación, las Municipalidades y demás Corporaciones serán servidas con especialidad.

### NO OLVIDARSE

que deseamos tomar en arrendamiento una máquina de escribir, preferimos "Smith Premier." Administración de EL DIA.

### Enrique Roger

Pintor, Decorador y Escenógrafo

Se encarga de toda clase de trabajos concernientes al ramo. Especialidad en letreros. Imitaciones de maderas y mármoles. Se encarga también de trabajos dentro y fuera de la Capital.

Recibe órdenes en la Pastelería de don A. Laporte y en la Administración de este periódico.

### Aviso

Durante mi ausencia del país queda con mi poder generalísimo y al frente de mi bufete el Licenciado don José Luis Sáenz.

(f.) Alberto Pacheco

San José, 7 de Julio de 1904.

## AVISO

Por tener que ausentarse del país una familia, se venden varios muebles de casa en muy buenas condiciones para el comprador.

Para pormenores dirigirse á la Administración de este Diario.

### UN PIANO! UN PIANO! UN PIANO!

de buena marca, con muy buenas voces, que con un pequeño arreglo puede convertirse en un magnífico instrumento, se vende casi regalado. Dirigirse á la casilla número 539.

Imprenta de EL DIA